

Jornadas

DIVERSIDAD, INMIGRACIÓN, SOSTENIBILIDAD Y LOS DERECHOS DE LAS GENERACIONES

FUTURAS Espacio Mutua Tinerfeña

Casa Anchieta

PARTICIPANTES

Moderadora - Inmaculada Perdomo Reyes Doctora en Filosofía de la Ciencia y profesora titular de Universidad del área de Lógica y

Filosofía de la Ciencia, es docente en el Grado de Filosofía de la Facultad de Humanidades de la ULL, en el Máster de Investigación en Filosofía y en el Máster de Estudios de Género y Políticas de Igualdad, que dirige en la actualidad. Ha formado partede varios equipos de investigación desarrollando una docena de proyectos del Plan Nacional I+D+i, y otros de carácter autonómico, con líneas de investigación sobre: Ciencia y democracia, Historia de la ciencia, y Ciencia, tecnología y género. Es miembro de la Sociedad de Lógica, Metodología y Filosofía de la Ciencia en España y ha ocupadodiversos cargos de gestión a lo largo de su trayectoria: Vicedecana de la Facultad de Humanidades (Sección de Filosofía), directora del Depto. de Historia y Filosofía de la Ciencia, la Educación y el Lenguaje, y directora del Instituto Universitario de Estudios de las Mujeres, entre otros.

Angélica Dass Artista visual reconocida internacionalmente por su proyecto Humanae, una obra fotográfica en evolución que explora la diversidad humana a través de una paleta de colores basada en los tonos de piel reales. Su trabajo, expuesto en instituciones como el

Museo del Hombre de Paris, el Museo de Arte Moderno de Buenos Aires o la Bienal de Venecia, plantea un diálogo crítico sobre raza, identidad, igualdad y derechos humanos. Dass combina arte y activismo en talleres y conferencias sobre diversidad e inclusión en escuelas, universidades y organismos internacionales, desde la ONU hasta la UNESCO. En su práctica artística, impulsa una ética del reconocimiento y la empatía, invitando a repensar la sostenibilidad social a partir de la belleza de la diferencia. Su participación en las jornadas, a través de una conferencia y talleres, conecta con el espíritu de la Declaración de La Laguna, donde el respeto y la diversidad son pilares para las generaciones futuras.

Michelle Alonso Nadadora paralímpica tinerfeña, doble campeona olímpica y plusmarquista mundial en natación adaptada. Desde su debut, en Londres 2012, Michelle Alonso se ha convertido en un referente del deporte inclusivo, ganándose el reconocimiento nacional e

internacional. Ha sido distinguida con la Gran Cruz de la Orden del Mérito Deportivo, la

Medalla de Oro de Canarias y el Premio Reina Sofía, entre otros galardones. Su trayectoria simboliza el valor del esfuerzo, la constancia y la igualdad de oportunidades. Además de su carrera deportiva, Alonso participa en programas de sensibilización sobre discapacidad, inclusión y salud mental. Su historia de superación personal representa el espíritu de resiliencia y diversidad que estas jornadas promueven: la capacidad de transformar la diferencia en fuerza y la superación en inspiración colectiva. María Eugenia Monzón Perdomo Doctora en Historia Moderna y profesora titular del Departamento de Historia Moderna y Contemporánea de la Universidad de La Laguna. Su labor investigadora se centra en la historia social, política y cultural contemporánea, con especial atención a los procesos de

diálogo entre pasado, presente y futuro, esencial para la sostenibilidad cultural y la cohesión social. Su participación en las jornadas refuerza el vínculo entre historia y responsabilidad intergeneracional, invitando a repensar la herencia cultural desde la necesaria puesta en valor de la memoria y el conocimiento de nuestra propia historia.

construcción de la ciudadanía, la memoria y los movimientos sociales. Autora de diversos

trabajos sobre identidad, patrimonio y género en el contexto canario y europeo, forma

sociedad en la edad moderna. Defiende una visión del patrimonio como espacio de

parte de los grupos de investigación de la ULL: Género y Humanidades y Tierra, familia y

Sanitarios, ha desarrollado una destacada carrera en la administración pública, siendo

Adolfo Cordobés Sánchez

también miembro del Ilustre Colegio de Abogados de Tenerife. Al frente de las áreas de patrimonio y urbanismo, impulsa una visión estratégica para equilibrar la conservación del centro histórico con las necesidades de una ciudad viva y sostenible. Bajo su dirección, se ha avanzado en la actualización del Plan Especial de Protección y en la redacción del nuevo Plan de Gestión de la Ciudad Histórica, cumpliendo con las directrices de la UNESCO. Su compromiso combina gestión técnica, planificación y sensibilidad cultural hacia el patrimonio lagunero. María José Guerra Palmero Doctora en Filosofía y Catedrática de Filosofía Moral de la Facultad de Humanidades y Directora de la Cátedra Javier Muguerza de la Universidad de La Laguna. Ha sido

Investigadora Principal del Proyecto I+D del Ministerio de Ciencia y Universidades

Concejal de Ordenación del Territorio, Obras, Vivienda y Patrimonio Cultural del

Ayuntamiento de San Cristóbal de La Laguna desde 2023. Graduado en Derecho por la

UNED, master en acceso a la abogacía y máster en Dirección y Gestión de centros

"Vulnerabilidad, precariedad y brechas sociales. ¿Hacia una redefinición de los derechos fundamentales?". Ha dirigido 15 Tesis Doctorales y ha publicado los siguientes libros: Mujer, identidad y reconocimiento. Habermas y la crítica feminista. (1998), Teoría

(En video) Edith Brown Weiss

Beatriz Simón Hernández

feminista contemporánea. Una aproximación desde la ética (2001), Breve introducción a la ética ecológica (2002) e Intervenciones feministas. Derechos, mujeres y sociedad (2004). Con Ana Hardisson editó 20 Pensadoras del siglo XX (2006) y con R. R. Aramayo, Los laberintos de la responsabilidad (2007). Es editora junto a Aránzazu Hernández Piñero de Éticas y políticas de la alteridad (2015) y autora de Habermas. La apuesta por la democracia (2015). En 2021 fue editora del número 64 de Isegoría, dedicado a Precariedad. Sus líneas de investigación incluyen la teoría ética y política contemporánea, los estudios de género y la ética aplicada, especialmente, la ética ecológica. En 2024 editó junto a Miguel Mandujano y Betty Estevez, En defensa de los derechos humanos. Riesgos, oportunidades y desafíos. Con su presencia, las jornadas refuerzan el papel del pensamiento crítico y humanista en la construcción de un futuro sostenible y justo. Nicolás Castellano Periodista especializado en migraciones, conflictos, crisis humanitarias y cooperación internacional. Desde el año 2000 desarrolla su carrera en la Cadena SER, donde fue jefe de Informativos en SER Las Palmas y, desde 2007, forma parte de la redacción central en Madrid. Durante más de 25 años ha trabajado como enviado especial en más de 50

países, cubriendo guerras, catástrofes y emergencias humanitarias en lugares como

las migraciones hacia Europa, especialmente a través de Canarias y el Mediterráneo.

Ucrania, Gaza, Siria o Sudán del Sur, y visibilizando conflictos olvidados y las causas de

Autor de libros como Historias contadas al oído o Me llamo Adou, y de documentales como El Naufragio o M, su labor periodística ha sido reconocida con premios como el de Derechos Humanos del Consejo General de la Abogacía Española, la Medalla de Oro de la

Cruz Roja o el Premio Desalambre. Su experiencia aporta una reflexión imprescindible sobre cómo las decisiones políticas, sociales y medioambientales del presente afectan a los derechos y oportunidades de las próximas generaciones. Miguel Mandujano Estrada Doctor en Ciudadanía y Derechos Humanos por la Universidad de Barcelona y actualmente profesor de Filosofía Moral en la Facultad de Humanidades (sección de Filosofía) de la Universidad de La Laguna. Su ámbito de especialidad es la Filosofía política y su investigación actual se centra en determinadas teorías críticas contemporáneas, especialmente, en el ámbito de la colonialidad, el postcolonialismo y la perspectiva decolonial, así como la epistemología política. En las jornadas, aporta una visión sobre cómo las migraciones y la diversidad cultural pueden ser motores de sostenibilidad social, justicia y democracia.

Alcalde de San Cristóbal de La Laguna desde 2019, ha orientado su gestión municipal hacia un modelo de ciudad sostenible, participativa y comprometida con la cultura. En

protección del patrimonio, participación ciudadana y cohesión social. Promueve una

haciendo de La Laguna un laboratorio de sostenibilidad urbana y cultural.

2023 ha sido Presidente del Grupo Ciudades Patrimonio de la Humanidad de España. Bajo su mandato, La Laguna ha reforzado su condición de Patrimonio Mundial con políticas de

visión del municipio como espacio de convivencia intercultural y desarrollo equilibrado. Su liderazgo combina sensibilidad histórica y compromiso con las generaciones futuras,

Jurista ambiental y profesora emérita de Derecho Internacional, Georgetown University, es una destacada jurista estadounidense, reconocida por su liderazgo en el campo del

Margarita Isabel Ramos Quintana

generaciones presentes y futuras.

Luis Yeray Gutiérrez

derecho ambiental internacional y por su labor pionera en la formulación del principio de justicia intergeneracional. Su obra más influyente, In Fairness to Future Generations (1989), estableció las bases teóricas y éticas para la protección de los derechos de las generaciones futuras, incorporando este enfoque al debate jurídico global. Ha sido asesora legal del Departamento de Estado de EE.UU., jueza ad hoc del Tribunal Administrativo del Banco Mundial y presidenta del Comité de Derecho Ambiental de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN). Su enfoque interdisciplinar ha influido en tratados internacionales y políticas públicas sobre desarrollo sostenible, conservación ambiental y derechos humanos. Weiss es una voz referencial en la Declaración de los Derechos de las Generaciones Futuras de la UNESCO y una firme defensora de la incorporación del derecho intergeneracional en el marco normativo global.

libros y artículos científicos publicados en revistas especializadas. Una de las principales líneas de investigación desarrolladas ha sido las migraciones laborales internacionales y sus efectos desde el punto de vista jurídico-laboral, tanto en el Derecho español como el Derecho comunitario y el Derecho internacional, con especial referencia al espacio europeo y al marco de actuación de la OIT. Su obra académica aborda además de los derechos laborales, la igualdad de género y la responsabilidad social de las empresas. Es una voz destacada en la defensa de la dignidad del trabajo como pilar de sostenibilidad social y económica. Su pensamiento jurídico vincula la justicia social con la ética de la responsabilidad, subrayando el papel del derecho laboral en la protección de las

Arquitecta y jefa del Servicio del Centro Histórico del Ayuntamiento de La Laguna. Con

rehabilitación y puesta en valor del casco histórico de la ciudad, declarado Patrimonio

Mundial por la UNESCO en 1999. Su trabajo integra criterios de sostenibilidad,

amplia experiencia en conservación arquitectónica y gestión urbana, lidera proyectos de

accesibilidad y participación ciudadana, promoviendo un modelo de gestión patrimonial

Presidenta de la Fundación Caja Canarias y Catedrática de Derecho del trabajo y de la

de España, entre otros cargos relevantes. Es autora de numerosos libros, capítulos de

Seguridad social en la Universidad de La Laguna. Ha sido Consejera de Empleo, Industria y Comercio del Gobierno de Canarias y Consejera experta del Consejo Económico y Social

que concilia protección y vida urbana. Es una figura clave en la preservación del valor universal excepcional de La Laguna, ejemplo de trabajo incansable por una ciudad viva y sostenible. Angela Sierra González Doctora en Filosofía por la Universidad de Barcelona y Licenciada en Derecho por la misma universidad. Profesora titular de Filosofía en la Universidad de La Laguna y ex

decana de la Facultad de Filosofía. Especialista en Historia de la Filosofía Antigua y

lasdisciplinas anteriores. Ha participado y dirigido proyectos de investigación sobre

Pensamiento Utópico, también se ha dedicado a estudios de género relacionados con

violencias políticas y hermenéutica. Es Co-Directora de la Cátedra Cultural y Científica de

Hermenéutica Crítica de la Universidad de La Laguna y directora del Centro de Estudios

Interdisciplinares Latinoamericanos de la misma. Defiende una filosofía aplicada al presente, que promueva una ciudadanía reflexiva y consciente de su papel en el planeta. Su enfoque humanista invita a repensar la sostenibilidad no solo como desafío ambiental, sino como compromiso moral con la cultura y la vida común. Francisco Javier García Rodríguez Rector de la Universidad de La Laguna. Es doctor en Economía y Catedrático de organización de empresas en el Departamento de Dirección de empresa e Historia

económica. Sus líneas de investigación se han centrado en el emprendimiento, la

su papel como motor de transformación social, promoviendo los compromisos de la

responsabilidad social de la empresa y el desarrollo sostenible cuyos resultados se han plasmado en un amplio número de publicaciones. Bajo su rectorado, la ULL ha reforzado

Agenda 2030 y la defensa de los valores democráticos de igualdad, diversidad e inclusión. Defiende la educación superior pública como herramienta clave también para alcanzar la sostenibilidad económica y ambiental. Su liderazgo conjuga excelencia académica y responsabilidad institucional, impulsando una universidad comprometida con la sociedad y las generaciones futuras. Maria Isabel Navarro Segura

Catedrática de Historia del Arte en la Universidad de La Laguna (ULL). Especialista en patrimonio cultural, arte contemporáneo y museología. Dirige proyectos sobre conservación, educación patrimonial y memoria visual. Ha colaborado con museos e instituciones en la gestión del patrimonio cultural y la mediación artística. Su enfoque interdisciplinar vincula la investigación académica con la acción cultural, promoviendo una ciudadanía más consciente del valor del patrimonio como recurso educativo, identitario y sostenible. Su trabajo ha sido fundamental en la protección y divulgación del patrimonio, especialmente en la ciudad de La Laguna. Es la autora del expediente para la inscripción del Conjunto Histórico de San Cristóbal de La Laguna en la Lista del Patrimonio Mundial de la UNESCO, coordinando y supervisando todo su contenido, esfuerzo que culminó con el reconocimiento por parte de la organización en 1999.



